

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION. Entregado su importe en Madrid o enviándole en metálico, libranza o sellos de correo a la administracion, calle del Rubio, núm. 23 que no servirá la que no esté pagada.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION. Madrid 8 rs. Provin. 10. Estranj. y UH. 24 LAS SUSCRICIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN en la administracion, calle del Rubio, núm. 23.

MADRID DOMINGO 7 DE JUNIO DE 1863.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

AÑO XVI.—NUM. 4,796 DE LA NOCHE.

PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Varsovia 5. Los insurgentes han cortado un ferrocarril el tron descarriló y 400 soldados que conducía fueron muertos por aquellos.

Cracovia 5. Se anuncian diferentes tráficos contra los rusos. El gobierno nacional secreto se ha renovado por completo reorganizándose con arreglo a principios constitucionales, y acaba de publicar su primer proclama.

Turin 5. Se han celebrado solemnes exequios por el aniversario de la muerte de Cavour.

Muchos capitulos han ofrecido espontáneamente al gobierno tomar parte en las funciones del estatuto, a pesar de la prohibición de Roma.

El general Turr está de regreso en Italia.

Marsella 5. La Puerta ha pasado a sus diplomáticos una nota concerniente a los asuntos de Polonia. En ella se queja el gobierno del sultan de que Rusia quiere mezclarse en los negocios de Turquía.

San Petersburgo 5. El gabinete de Washington ha contestado a Francia que los Estados Unidos no quieren entrometarse en los asuntos de Polonia, pues su costumbre tradicional es no intervenir sino en caso de necesidad evidente.

En Bedmar, pueblo de la provincia de Jaen, ha ocurrido ayer un desgraciado accidente. Una casa del pueblo, que servía para espectáculos, se hundió durante el fuerte temporal que reinaba, causando la muerte al teniente alcalde y a otro vecino del pueblo, é hiriendo a varias personas.

También anuncia el telegrafo que en Beas, pueblo de la misma provincia, hizo ayer terribles estragos en los edificios una fuerte avenida.

El consejo de ministros, según nuestras noticias, se ocupó ayer únicamente de los nombramientos de guerra.

A los datos que se han dado relativamente al honrado portero de la Bolsa que encontró y devolvió inmediatamente una cuantiosa suma en billetes de Banco, añade un periódico que aquel individuo es licenciado del ejército, que solo tiene tres mil quinientos reales de sueldo para atender a su familia compuesta de su mujer y tres hijos; que los billetes se le cayeron al cobrador, saliendo de la Bolsa, y no se los dejó sobre una mesa, como dice el *Diario de Avisos*, no volviendo a preguntar hasta pasada una hora; que al ver Piqueras la aflicción del cobrador, comprendió era el dueño de los 67,000 duros, y se dirigió a él, de propia voluntad, para hacerle la entrega después de convenido era el verdadero dueño de la cantidad perdida; que habiéndose negado Piqueras a recibir la cantidad que como recompensa le ofreció el cobrador Manuel Frade, se presentó al inspector de la Bolsa haciéndole presente el honroso proceder de Piqueras, proceder que le salvaba de la desgracia y de la difamación. Y por último, que enterado el inspector especial de la Bolsa de la pureza con que Piqueras ha procedido en este asunto desde el momento que halló la cantidad perdida, lo puso en conocimiento del excelentísimo señor ministro de Fomento y gobernador de la provincia.

Con motivo de ser hoy la función de altares en la Capilla Real, estará adornada la galería de palacio con las magníficas tapicerías que tanto han llamado siempre la atención por su belleza y mérito artístico.

Una carta de París que publica *La Epoca* dice entre otras diversas noticias que entre los defensores de Puebla hay muchos garibaldinos.

Un periódico designa a algunos redactores de *El Reino* como próximos a ocupar puestos públicos en diferentes dependencias del Estado. Pero *El Reino* dice anoche que esta noticia carece por completo de exactitud, y que sus redactores, que apoyan lealmente al actual gobierno, no aceptarían puesto alguno que no significara que el gobierno que se los confiera está identificado completamente con esos principios; y aun entonces, los puestos en que entrarán habrían de tener un carácter altamente político.

La misión francesa encargada de proceder al cange de las ratificaciones del tratado franco-annamita, llegó el 14 de abril a Huế, el 16 tuvo lugar con toda pompa la ceremonia indicada y el 20 regresó a Saigon. El vice-almirante Bonnard y el capitán de navío Tricault, primero y segundo plenipotenciarios franceses, se embarcaron en el buque-correo *Empatris* para regresar a Francia, a donde traen el convenio ratificado por el emperador Tu-Duc, y llegaron el 30 de mayo a Suez. Dicese que el emperador de Annam ha manifestado su intención de enviar a París una embajada extraordinaria, y se designa ya como jefe de ella a S. E. Phan-than-Ging, hombre de mérito que comprende muy bien la civilización europea.

SEGUNDA EDICION.

Habiéndose padecido errores materiales en la ley sobre unificación de ferrocarriles publicada en la *Gaceta* de 27 de mayo último, ha sido sancionada de nuevo por S. M. con las alteraciones hechas por la comisión mixta, en cuya forma la república *Ray la Gaceta*.

Por decreto de 23 de mayo que publica la *Gaceta* de hoy se dispone cese D. José Fernandez Monserrat en el cargo de magistrado supernumerario que desempeña en la Audiencia de Barcelona.

Ha sido aprobada de real orden la tasación del proyecto del ferrocarril de Mérida a Sevilla, verificada de comun acuerdo por el perito nombrado por la dirección general de Obras públicas y el designado por la empresa que costea su estudio, cuyo importe y el de los gastos de reconocimiento y confrontación sobre el terreno ascienden a 54,972 rs. 78 céntimos, que con el 20 por 100 de esta cantidad deberá abonar a dicha empresa el adjudicatario de la concesión del ferrocarril, con arreglo a las disposiciones vigentes.

Por el ministerio de la Guerra se ha resuelto que siempre que los jefes y oficiales del ejército en actividad o retirados sean desautorizados y juzgados por los tribunales ordinarios, si se les impone alguna pena que lleve consigo la privación de empleo, grados y condecoraciones, como que por la condición del desafuero no necesitará para causar ejecutoria la real aprobación, si bien hayan de darse los conocimientos que previenen las reales ordenes vigentes, se observe la formalidad de pasar un jefe, que nombrará el capitán general del distrito donde residirá el oficial penado, a presenciar el acto, que practicará el juez de la causa, de recogerle los reales despachos, títulos y diplomas militares que tuviere, los cuales por conducto del mismo capitán general se remitirán al ministerio para su cancelación, debiendo preceder para ello el envío por la Audiencia al capitán general de certificación que contenga la parte condenatoria del fallo ejecutorio, y ponerse de acuerdo ambas autoridades, quedando luego a cargo de la militar el ordenar la baja en el ejército del condenado, y en la nómina de retirados si se hallase en esta situación, para que quede cumplida en todas sus partes la sentencia.

En virtud de comunicación dirigida al ministerio de la Gobernación consultando la resolución del caso en que se hallaba el pueblo de Padul, donde entre todos los concejales del ayuntamiento actual y los que existen de los anteriores hasta el año de 1824, así como entre los mayores contribuyentes, solo había uno de estos que no fuese pariente de los mozos, sujetos al reemplazo dentro del grado a que se refiere la circular de 13 de setiembre de 1862, se ha decidido que el parentesco a que se refiere la expresada disposición es el de cuarto grado civil, comprensivo de muchas menos personas que el canónico, hasta el cual se estiende la prohibición del matrimonio sin previa dispensa de la Iglesia.

Por reales ordenes recientes se ha dispuesto que el 31 de agosto próximo se iluminen los faros siguientes: uno de sexto orden construido en la punta del Caballo, monte de Santona (provincia de Santander); otro de sexto en el puerto de Avilés (provincia de Oviedo); uno de cuarto en la punta de la Doncella, cerca de Estepona, y otro de tercero en Calaburras, en Cala-moral (ambas en la provincia de Málaga); y dos de sexto, uno en Cabo-Salinas y otro en Cabo-Blanco (ambos de la isla de Mallorca), mandándose que por la dirección de hidrografía se publique el anuncio correspondiente para que llegue a noticia de los navegantes.

Con referencia a una persona llegada recientemente a Madrid, y que pasó por Puebla el 22 de abril, dos días después del 20 a que se refieren las noticias de la Habana, se dice que los franceses no pensaban en abandonar el sitio de aquella plaza, ni podían abrigar temores de verse obligados a levantarlo. La persona a quien nos referimos ha hecho el viaje de Méjico a Veracruz con la legación prusiana, que supone se retiraba de la capital de la república por las vejaciones de que eran objeto sus compatriotas. Los españoles, según dice, son los extranjeros más considerados, esto es, menos maltratados en aquel país. Ayer se han recibido por la vía inglesa cartas de Veracruz de fecha 1.º de mayo, que nada dicen confirmando el revés de los franceses.

Muchos periódicos se adhieren a la negativa dada por la C. A. R. P. a la noticia de que el gobierno francés solicita del español el envío de 10,000 hombres de nuestro ejército de Cuba a Méjico.

Dice *El Contemporáneo* que cuando parecía que iba a tocar a su fin el célebre expediente de las estanqueras de Madrid, en virtud de la última real orden del señor ministro de Hacienda, ordenando que se levantasen los embargos de estas desgraciadas mujeres, agenas a toda culpa e irresponsables del desfalco que se persi-

gue, se ha sujetado el expediente a nuevos trámites antes de cumplimentar la real orden del señor ministro.

El duque de la Torre ha solicitado y obtenido licencia para trasladarse a Alhama de Aragón con el objeto de tomar baños.

Dice *Las Novedades* que sabe que se han grandes esfuerzos para que el ministerio actual aparezca más reaccionario que el anterior.

Quejase *La España* de la ruda campaña que dice se viene haciendo para alejar al partido moderado de las esferas del poder, impidiendo para ello y como uno de los medios de conseguirlo que venga a las Cortes en mayoría compacta y respetable por el número y la calidad.

El Diario Español tiene casi por positivo que en el caso de que el señor marqués de Sierra Bullones no acepte el cargo de director de Artillería, no lo será tampoco el general Lara. Añade que el general Lersundi no ha aceptado el cargo de vocal gerente del consejo de redención con que se le brinda antes de ofrecérselo al general Sanz.

Han sido colocados los coronales en situación de reemplazo D. José Navarro y Llinas, en el regimiento de Córdoba; don Antonio del Rey y Caballero, en el regimiento de Burgos; D. Luis Iranzo y Barriochi, en el regimiento de Estremadura; D. Benito Alvarez Santullano, en el regimiento de la Reina; y D. Hipólito Adriacenes, en el regimiento de Cuenca. Han sido ascendidos a coronales los tenientes coronales D. Antonio Alvarez y D. Juan Zabalinchaurreta, el primero para el regimiento de Almansa.

La deuda del gobierno confederado, como se asegura, asciende a 800,000,000 de pesos, y según el *Mercury* de Charleston, calculanse los gastos anuales del gobierno en lo sucesivo en 84,000,000, o sea unos siete pesos al año por hombre, mujer ó niño blanco ó negro, en los 12,000,000 de la población, lo que viene a ser ocho ó nueve veces más que cualquiera contribución que se haya impuesto en todo tiempo a la Carolina del Sur.

Ha sido presentado a la Cámara de los comunes de Inglaterra, un bill que demuestra el fanatismo de los habitantes del Reino Unido. En este proyecto se proponía que no se pudiera vender cerveza ni ningún otro licor desde el sábado a las once de la noche hasta el lunes a las seis de la mañana. El bill ha sido rechazado por la Cámara, pero ha tenido en su favor 103 votos.

El Sr. D. Antonio Castilla y Benavides, tenedor de libros de la ordenación general de pagos del ministerio de Fomento, que tiene establecida una academia de caligrafía y preparación para carreras especiales en la calle del Carmen, núm. 87, cuarto 2.º, y que ha sido nombrado recientemente profesor de dicho ramo de S. A. R. la Serma. Sra. infanta doña María Isabel, nos ruega hagamos público que no es ni tiene conexión alguna de parentesco ni aun de conocimiento con el sugeto del mismo nombre y apellido a quien se cita y emplaza por medio de un anuncio judicial inserto en la *Gaceta Oficial* y en el *Diario de Avisos* del día 31 de mayo último, y a nuestra vez esperamos que nuestros colegas se hagan eco de esta justísima rectificación por lo que pueda perjudicar este anuncio a la reputación y buen nombre de dicho señor Castilla.

Al pasar ayer tarde por la calle del Príncipe la comitiva fúnebre que acompañaba las cenizas de D. Carlos Latorre, arrojaron sobre el fúnebre multitud de flores, coronas, ramos y versos las tiernas alumnas de la academia lírico-dramática *La Infanz* desde los balcones de un piso principal, donde se hallaban vestidas de blanco; y bajando en seguida, se colocaron a uno y otro lado del carro mortuorio, acompañándole hasta el cementerio. Este rasgo llamó mucho la atención y fué justamente celebrado.

Mr. Price ha contratado a Mr. Blondin por otras tres funciones, y mañana tendrá lugar una de ellas.

Dice un reciente periódico de Nueva York que a los capitanes de los buques que salen para Nueva-Orleans se les ha advertido oficialmente que si hacen escala en la Habana deberán someterse a los reglamentos de la cuarentena de Nueva-Orleans. Tal es el tenor de una orden del general Banks.

Las costas de la California han sido devastadas a fines del mes último por tempestades desastrosas. El vapor *Merrimac* naufragó el 22 en la barra de Humboldt. Llevaba a su bordo gran número de pasajeros, la mayor parte de San Francisco, catorce ó quince de los cuales han perecido a la vista del buque que acudia en su auxilio. La segunda parte del mes de febrero ha sido también señalada por numerosos siniestros en los mismos parajes. Entre los buques que han naufragado se cita a la goleta *Bee Wing*, que ha zozobrado con diez personas a bordo, perdiéndose todo, así las propiedades como las vidas.

El día 4 debió presentarse a la dieta de

Frankfort el informe de la comisión encargada de proponer la conducta que debe observar Alemania respecto a Dinamarca a consecuencia de las ordenanzas de 30 de marzo. La mayoría de la comisión ha adoptado la manera de ver de Austria y Prusia, y propone por consiguiente que se conceda un plazo de cuatro semanas a lo más, plazo que no será ni prolongado ni renovado como ha tenido lugar otras veces, para que el gobierno danés derogue las ordenanzas de 30 de marzo y vuelva a observar escrupulosamente e íntegramente las condiciones de 1851 y 1852. Si Dinamarca no se conforma con esta determinación, los ducados de Holstein y Lanenburgo serán ocupados militarmente por tropas federales.

La España rechaza la calificación de intransigente que se aplica al partido moderado.

Con motivo de las maniobras militares que ayer se ejecutaron para ensayar la táctica del señor marqués del Duero, su majestad el rey se dignó mandar que se repartiesen treinta mil cigarros, y se diesen a dos reales por plaza, a las tropas que tomaron parte en el ejercicio.

Aboga *La España* porque se lleve a cabo con decisión y energía el proyecto de ensanche de Madrid.

Dicese que el barón de Rothschild, que va a Asturias, acompañado de un ingeniero, con el objeto de estudiar el éxito que ofrecería el planteamiento en este país de una gran empresa industrial allegada al proyecto de ferrocarril a Casotilla.

Según *El Clamor*, los procesados por delitos contra la religión, cuya sentencia a presidio fué conmutada, por la de destierro, parece que en el tránsito a Gibraltar han sufrido muchos disgustos y contratiempos.

Las noticias que de Méjico traen los periódicos de la Habana no adelantan nada a las que ya hemos publicado, pues del Pueblo solo alcanzan al 21 de abril, refiriendo lo que hasta aquella fecha publicaban los diarios de la república mejicana y de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

El Herald de Méjico describe en los siguientes términos el estado en que se encontraba Puebla a mediados de abril: «Todo el Poniente de la ciudad se halla casi reducido a escombros; las manzanas formadas por las calles de la Soledad, el Cascajo y Rio Hondo, Espindola, San Marcos y Mezon de Guadalupe, las Huertas, Mezon de Sosa y la Calavera, el Nopalito, Moscoso, vel Cerrillo, y la forma San Marcos, el Rastro, la Estampa y el Hospicio, que son las que ocupan los franceses, están hechas pedruzcos completamente, hasta el extremo de haber desaparecido todas las casas que las formaban, que están convertidas en grandes montones de escombros. Las familias pobres que habitaban en estos lugares se han refugiado huyendo de los franceses, al centro de la población. La población toda, incluidas las mujeres, sirven de lo que pueden; ya ayudando a levantar los heridos, ya recogiendo en sus casas mientras son conducidos a los hospitales, y ya llenando sacos de tierra ó reuniendo escombros para que se cubran las brechas que abren los franceses. Han pasado episodios terribles en la lucha que cuerpo a cuerpo se ha sostenido en las manzanas que ha atacado el enemigo. Las bombas de este han causado la muerte a muchas personas de las que se quedarán dentro de la plaza.»

Un parte de Comofort fechado en San Gerónimo el 21 de abril, dice que las fuerzas francesas que estaban en Atlixcohuatl hostilizadas por la brigada Ramos y las guerrillas destinadas a este objeto, habiéndose retirado a Cholula. Quizá en esta retirada es lo que ha dado origen a los rumores de la derrota de todo el ejército francés.

Las nuevas notas diplomáticas que Francia, Inglaterra y Austria van a dirigir a San Petersburgo se enviarán el 13 de junio al príncipe Gortschakoff. Las peticiones que se formán en ellas tienen por objeto dar a la Polonia una institución que aseguran su completa autonomía. El país será gobernado por un representante del emperador con ministros responsables, y una dieta que decidirá de un modo absoluto todas las cuestiones de administración pública, de hacienda, de trabajos, públicos, de industria, comercio e instrucción pública. Algunos periódicos franceses creen que el gobierno ruso aceptará estas condiciones como bases de una conferencia. Los armamentos que aceleradamente hace Rus a permiten sospechar con mayor fundamento que dichas proposiciones serán rechazadas.

Ayer han quedado terminadas definitivamente las elecciones de la academia de jurisprudencia, habiendo sido electo revisor primero el Sr. San Pedro, y secretario segundo el Sr. Casanova.

Un suscriptor nos ruega llamemos la atención del público y de la autoridad hácia ciertos vendedores ambulantes de telas que presentando a los compradores muestras de riquísimo hilo, entregan después algodón de muy mediana calidad. Ya en otras ocasiones se ha hecho público

este hecho y es oportuno que el público viva sobre aviso.

La primera edición de la *Discusión* de hoy ha sido recogida de orden de la autoridad.

Propone *La Iberia* que el gobierno establezca un tribunal de apelación, en que se leyese primero y se juzgase después, las obras que censuran los obispos.

Hoy recibimos al fin los diarios y correspondencias particulares de la Habana, que con tanto anhelo eran esperados para conocer lo que sobre Méjico se supiera en aquella capital, y cuyo deseo ha quedado defraudado, toda vez que nada de nuevo se sabía respecto al sitio de Puebla, según verán nuestros lectores en las noticias que damos en otro lugar, y que confirman la razón con que aseguramos que el gobierno de S. M. no había recibido despacho alguno de las autoridades de Cuba sobre las nuevas que han circulado estas días con referencia a lo dicho por algunos pasajeros del buque correo.

Las noticias de Cuba alcanzan al 13 de mayo, y son satisfactorias. El estado sanitario era bueno, apesar del excesivo calor que se dejaba sentir en la isla.

La autoridad superior, aplazando su viaje á varios distritos, habiase trasladado á la quinta de los Molinos, residencia de verano de los capitanes generales.

El cumpleaños de S. M. el rey se había celebrado en la Habana con los festejos de costumbre.

Un pailebot armado en corso, y sin bandera se había presentado en las aguas de la Habana, y registrado á un buque inglés y otro español. Salio al instante en su persecucion un vapor de nuestra marina de guerra y no logró alcanzarlo; pero se supo que el barco era federal y se llamaba el *Annie*.

El capitán general de la isla se apresuró á transmitir todos los datos relativos al asunto al ministro plenipotenciario de S. M. en Washington, á fin de que entable cerca de aquel gabinete las reclamaciones que sean conducentes. Por lo que hace al *Annie*, no volvió á presentarse dentro de nuestras aguas despues de los sucesos indicados, sin bien parece que no anda lejos de ellas. La *Princesa de Asturias*, la *Mazarredo*, el *Guadalquivir* y el *Neptuno* vigilan constantemente toda esta parte de la costa.

Se ocupaba el gobierno superior de la isla en el estudio y resolución de varias cuestiones sumamente importantes, y que afectan á su progreso y desarrollo industrial y comercial. Entre estos interesantes asuntos los hay que respectan al crédito y á la circulación, tales como la reforma monetaria y otros, que relacionándose con todos los ramos de la riqueza pública, con la propiedad, con la industria, con el comercio, con los tributos, con las aduanas y demas ramos de la administración de hacienda, toman el nombre de cuestiones económicas.

También se había ocupado el capitán general de la prolongacion de la red telegráfica de la isla, y por el mismo vapor que ha conducido estas noticias debe haber llegado al gobierno el proyecto para su aprobacion.

Las obras públicas adelantaban proporcionando cada dia mayores facilidades á las comunicaciones de los pueblos de la isla entre sí. La construcción del ferrocarril de Marianao tocaba á su término, y ha debido inaugurarse el 3 de este mes.

El capitán general había consignado doscientos cincuenta emancipados á los que se dedican en la isla al cultivo del algodón, y que habiendo justificado tener dedicada á aquel una caballería de tierra, se encontraron comprendidos en anteriores concesiones.

Habia tomado posesion del cargo de gobernador militar de la Habana y segundo cabo, el general Halleg, recibiendo las felicitaciones oficiales de las clases militares de la capital.

Durante el mes de abril habían fallecido en la Habana cuatro individuos de tropa á consecuencia de ataques de fiebre. Desde el año 1834 es el mes en que menos defunciones ha causado la fiebre amarilla.

A pesar de que no son muchos ni de grande estension los caminos de hierro de la isla, son frecuentes las desgracias que en ellos ocurren, y por lo tanto muy dignas de que sobre ellas fijaran su atencion las autoridades para tratar de evitarlas en cuanto fuese posible. El último accidente de aquella clase de que nos hablan los diarios de la Habana ocurrió en la primera semana de mayo en el ferrocarril de Villanueva, y produjo varias desgracias, si bien no hubo que lamentar muerte alguna, aunque sí bastantes heridas y dolorosas contusiones.

En el mercado de la Habana habían encaucado mucho algunos artículos de primera necesidad, sobre todos la carne de cerdo que se vendia á diez reales libra.

Los cuerpos militares de la Habana seguían adiestrándose en el tiro al blanco, en cuyas prácticas daban grandes pruebas de adelanto. De vez en cuando se verificaban certámenes, adjudicándose medallas de plata y otras recompensas á los mejores tiradores.

Continuaba en la isla dando buenos resultados la suscripción en favor del *Tejido* del Sr. Monturiol. El Sr. Altadill prometió á los cubanos, antes de salir de la Habana, que todo este año el barco-pez del Sr. Monturiol estaría construido y navegará haciendo pruebas indudables de lo que vale como máquina de guerra y como auxiliar de la industria y del comercio.

El vapor mercante *Soler*, había sufrido una grave avería al salir del puerto de la Habana: reventó uno de sus fluses, mandando á varios tripulantes y dejando heridos á otros; pero se salvó el buque que fué auxiliado al instante.

Habia llegado al mismo puerto el transporte de guerra francés *Finisterre*; pero sus noticias de Méjico no adelantaban nada de particular.

El coronel D. Tomás de Sotolongo y Franchi había fallecido en la Habana, y el chantre de la catedral de Cuba, doctor D. Miguel Hidalgo, en Santiago.

Nuestro corresponsal de Montpellier nos dirige la siguiente carta fecha 2 del actual.

Ayer concluyeron las elecciones en el departamento del Herault, y han sido elegidos los candidatos del gobierno.

Nunca se han visto los colegios mas concurridos de electores, ni mayor interés en el éxito de la votacion por parte de las autoridades. Con verdadera estrañeza he presenciado esta batalla electoral. Con que independencia se vota en Francia... El colegio electoral lleno de policía, tropa y gendarmería, y presenciando el acto el alcalde de Montpellier, que daba sus órdenes de una manera enérgica y vigorosa. Hasta aquí no tendria nada de particular, pero si se admirarán ustedes cuando sepan que el citado alcalde no era otro que Mr. Pagezy, candidato ministerial, el que no se movió durante las elecciones de las urnas electorales, de modo que su candidatura no corria ningun peligro con esta libertad de accion que tenían los electores, y tuvo 4,696 votos contra 63 que obtuvo Mr. Dumet, alcalde de Cette, y el que á su vez permitia la mas amplia libertad para que votasen en su favor: lo mismo que Mr. Pagezy, se constituyó eerea de las urnas, rodeado de la gendarmería y agentes de policía, y gracias á esta medida, allí la votacion le fué favorable. Y luego dicen que España es retrógrada! Al menos en España las influencias se ponen en juego de puertas á fuera, pero dentro del colegio electoral no se ejerce presion alguna, y cada uno vota segun su conciencia y sus compromisos.

Se nota un descontento y una duda cruel, respecto de la situacion del ejército en Méjico: el prolongado silencio del *Monitor* y la no publicacion de noticias favorables, hacen que todo el mundo crea que el gobierno tiene noticias graves de Puebla, y esta es la razon por la cual los fondos se mantienen en baja, y se nota poca animacion en las operaciones de Bolsa, pues hay la persuasion de que conocido el resultado de las elecciones en todo el imperio, se romperá el silencio respecto de aquella campaña.

Segun la *Gaceta de Colonia*, la política que ha adoptado el gobierno austriaco, consiste en fortificar el régimen parlamentario en Francia y en Alemania, y guardar la mas estricta neutralidad mientras sea posible, pero si no lo fuese, unirse á las potencias occidentales más bien que á las del Norte.

La intervencion moral del gobierno pontificio, tantas veces anunciada y tantas desmentida, parece que es hoy real y efectiva. Segun cartas de Turin, se afirma en Viena que el Papa ha dirigido una carta autógrafa al emperador de Rusia. El texto de esta carta no es conocido todavía.

Las noticias de Polonia recibidas por el correo de hoy carecen de importancia, pues las de mayor interés habían sido ya adelantadas por el telégrafo.

En Paris se habla mucho de una discusion muy grave, entre Mr. de Montalembert y el obispo de Saint-Briene, que se ha declarado abiertamente contra aquéhen las elecciones.

El martes 9 del actual se verificará una funcion dramática estrordinaria en el teatro del Circo, á beneficio del actor D. Antonio Vidales, y con el objeto de proporcionar fondos para redimirse de la suerte de soldado, que le ha cabido en la última quinta. Los primeros artistas doña Teodora Lamadrid y D. Joaquín Arjona, lo mismo que cuantos toman parte en la funcion, se han brindado generosa y gratuitamente. En dicha noche se ejecutará la comedia *Lo positivo*, un baile y la pieza *Un huésped del otro mundo*. Atendiendo al fantástico objeto de la funcion, es de creer que el público será numeroso.

El dia 3 murió á la temprana edad de 22 años, el tan conocido literato de Barcelona D. Macario Bonani y Bui, precisamente cuatro dias despues de haber concluido su brillante carrera.

El dia 3 tuvo lugar en Paris un servicio fúnebre como aniversario de la muerte del conde de Cavour. Asistieron los ministros, el Cuerpo diplomático y los dos Cuerpos Colegisladores.

Por el correo de hoy recibimos de Santander pormenores de la llegada y embarque de S. A. R. el duque de Montpensier.

Su entrada se verificó el miércoles á las seis de la tarde. En la estacion del ferrocarril aguardaban á S. A. el alcalde y ayuntamiento, el obispo de la diócesis, el comandante general, el cuerpo consular, cabildo catedral y las demas corporaciones y personas invitadas al efecto. La guardia de honor con bandera y música se hallaban colocadas á la cabeza del andén, las cuales presentaron las armas y batieron la marcha real á la llegada de S. A. Fuera de la estacion se hallaba formado el batallon cazadores de Antequera, y un gentío numeroso se apiñaba en los balcones y en las calles hasta el fin del muelle de Calderon. Sin embargo de haberse dispuesto carretelas para verificar el tránsito desde la estacion hasta el embarcadero, S. A. estimó mejor hacer á pie este camino, y al efecto se puso en marcha toda la comitiva.

El señor duque fué objeto de afectuosos saludos y cordiales manifestaciones de respeto y cariño, que á su vez devolvía con sus frecuentes cumplidos, y encargando de expresar á aquella capital su satisfaccion y agradecimiento por tan espontánea como espresiva recepcion.

En la rambla del Martillo S. A. pasó á bordo de la falúa de la fragata *Concepcion*, donde oideaba el pabellon real, y seguido de varias otras falúas y botes, llegó á bordo de la fragata en la cual se embarcó, despidiéndole allí las personas que formaron su acompañamiento.

Durante el tiempo que se invirtió en el tránsito por tierra y por mar, desde la llegada á la estacion del ferrocarril hasta abordar la fragata, esta y la goleta *Concordia* hicieron respectivamente las repetidas 21 salvas de ordenanza, que unidas en su estampido atronador con los ecos de las músicas que batian la marcha, y la animacion consiguiente al movimiento, daba al muelle y habia un aspecto magnífico.

Recibieron y acompañaron á S. A. en Barcelona, el gobernador interino de la provincia y un oficial, y en Alar el vicegerente del ferrocarril de Isabel II y los jefes respectivos de traccion y explotacion.

La empresa de Isabel II dispuso para conducir á S. A. desde Barcelona á Santander un tren *express* con el coche-salon, arrastrado por una de las locomotoras nuevas últimamente destinadas al servicio.

El viaje se verificó con una celeridad estrordinaria, empleándose poco mas de una hora en recorrer toda la seccion. La máquina iba dirigida por el jefe del movimiento.

Acompañaban á S. A. dentro del salon, el gobernador interino y el vicegerente del ferrocarril.

El jueves á las cuatro de la mañana levó anclas la fragata *Concepcion* y salió del puerto con direccion á Inglaterra.

TERCERA EDICION.

Podemos asegurar que es completamente falsa la noticia que empezó á circular ayer, y hoy todavia corre de que el gobierno francés ha pedido al español que 10,000 hombres de nuestro ejército de Cuba pasen á Méjico.

El gobernador civil de Córdoba, señor Ruiz Higuero, ha presentado su dimision.

Las *Novedades* dice que se ha ofrecido al Sr. Mon la embajada de Paris. No lo sabemos, ni están mas enteradas que nosotros sobre el particular otras personas mas allegadas al gobierno.

Se ha dictado ya sentencia por el juez de primera instancia de Buenavista, señor Brabo, en la causa que desde hace tiempo se venia signifiendo contra D. Juan Pablo Soler por una carta que de Zaragoza dirigió al diario democrático *El Pueblo*. En esta sentencia, segun hemos oido, se declara no haber culpabilidad en el mencionado escrito, y se absuelve libremente al autor, declarando de oficio las costas y gastos.

Hace pocos dias han celebrado varios notarios de esta corte una reunion que puede considerarse como preparatoria de otras mas numerosas, y en ella se trató de la conveniencia de trabajar y hacer esfuerzos para traer al Congreso representantes de la clase notarial que velen y gestionen por los intereses de la misma. Se tomaron algunos acuerdos encaminados á dar vida al nascente pensamiento, y labrar opinion entre los notarios de las provincias en favor del mismo.

Una carta de Paris dice que no son 3,000 sino 10,000 los soldados que el gobierno francés manda á Méjico.

La noche del dia del Corpus á eso de las once, fueron sorprendidos dos caballeros por un ratero que navaja en mano quiso exigirles el dinero que llevar en pero los amenazados se apoderaron de él. Entonces salieron otros dos para auxiliar al venecido; pero un cochero que iba á cierta distancia, avisado por las voces se apeó y tomó parte en la refriega. El resultado fué quedar los ladrones en poder de los acometidos y puestos á disposicion de la autoridad.

El vapor correo de la Habana ha conducido á Vigo los siguientes pasajeros: Señores D. Manuel Martínez, señora y dos hijos; doña Ana García, Juan del Rio, Juan Lopez, Ignacio Díez y dos hermanas, Aurora Elorza, José Cordon, German Suarez, Cristóbal Muñoz, Pedro Solaequi señora y seis hijos, Antonio Maymó, Antonio Castell y señora, María Fernandez, Luisa Plaza, Juan Escariz, Tomás Arriaga, Ramon Rodriguez señora y dos sobrinos, Antonio Murciano señora hijo y madre, Manuel Reales, Ignacio Sequera, Tomasa Alvarez, Francisca Ramos é hijo, Nicolás Sifúgo, Modesto del Valle, Manuel Santillan, José Hernandez, Manuel Rodriguez, José Morales, Juan Cayon y señora, Martina Ibañez, Lino Carbonell, Salvador Planells, Pelayo Gomez, Cipriano Alurtiza, Medin Tomás, Antonio Cornejo, Manuel Marzaus, Ana Friay, José Serra, Antonio Gutierrez, Joaquín Moradillo, Francisco Crespo, Ignacio Villar, José Garcia, Juan Juanelo, Rosendo Rodes, Pedro Fernandez, Santiago Martínez, Manuel Mariño, Juan Alvarez, Francisco Gildo, María Palenzuela, Francisco Casolfre, Juan Inda, Jacinto Marzall, hijos de doña Ana Friay, José Hernandez Rosillo, Miguel Bastari, Francisco Gutierrez, 6 marineros, 116 licenciados y 4 confinados.

Segun parece se ha dado queja al señor gobernador civil de que algunos cocheros en los dias de lluvia, se niegan, aunque lleven desocupado el carruaje á admitir á las personas que le necesitan como no les paguen mayor precio que el de tarifa.

Entre los agentes de la autoridad que mas eficaces auxilios prestaron en la Virgen del Puerto el dia de la última avenida se cuentan los celadores de policía urbana D. Manuel Bagües y D. Rafael Ochoa, y en el puente de Segovia el inspector D. José Garrido. Hacemos esta aclaracion para dar á cada uno lo que es suyo.

Se han abstenido de votar en Paris noventa mil de los trescientos veinte mil electores inscritos. Es general la creencia de que el lenguaje violento de los periódicos oficiales y oficiosos es lo que mas ha escitado la opinion contra los candidatos del gobierno.

En Paris corria el dia cuatro el rumor de que de resultados de la pérdida de las elecciones era probable la retirada de Mr. de Persigny del ministerio. Nuestro corresponsal cree esta noticia prematura cuando menos.

Hoy se ha dicho entre los bolsistas que el gobierno español ha recibido partes oficiales de la retirada de los franceses de Puebla. Podemos negarlo. Las autoridades de Cuba no hacen sino comunicar los rumores que habían corrido por la Habana con referencia al paquete inglés de Veracruz que tocó en la isla de Cuba en los primeros dias de mayo. Ni habían sabido ni comunican nada oficial.

Algunos periódicos extranjeros hablan de una sublevacion de cosacos en favor de Polonia. El *Nord* desmiente esta noticia recordando los mensajes de adhesion que los cosacos han dirigido al emperador.

Por la via de Inglaterra y Francia se han recibido hoy en las oficinas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA noticias de Méjico que alcanzan al 7 de mayo. En dicha fecha nada había adelantado el ejército francés contra Puebla y las municiones empezaban á faltar á los sitiadores. Al comunicarnos esta noticia dice la carta de Paris que tenemos á la vista que despues de dicha fecha el general Forey ha debido reunir grandes provisiones.

En confirmacion de que han corrido rumores en la Habana sobre desastres experimentados por los franceses en Méjico, y que de estos rumores se han hecho eco los pasajeros que ha traído á España el vapor-correo de Cuba, un periódico de Vigo publica el mismo dia que llegó el vapor las siguientes líneas: «A las seis y media de esta mañana fondeó en este puerto el vapor-correo de la Habana *Paris*, con 18 dias de navegacion y sin ningun accidente en la travesía. A su salida de la Habana se sabía que los franceses habían abandonado el sitio de Puebla con pérdidas considerables, haciéndose ascender á seis mil hombres.»

Esta tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Londres 7. Ayer á las seis de la tarde aportó á las costas de Inglaterra, procedente de Santander y á bordo de la fragata «*Concepcion*» S. A. R. el duque de Montpensier. Anoche ha dormido en Claremont al lado de su familia.

Se han recibido noticias de Veracruz, por las que se sabe que el 27 de abril seguían las operaciones del sitio con mucho vigor contra Puebla.

En el Consejo de ministros celebrado ayer quedaron acordados, y en el primer despacho que tenga el Sr. Vaamonde con S. M. quedarán hechos, los nombramientos del Sr. D. Fernando Rios Acuña para ordenador general de pagos del ministerio de la Gobernacion, y de los señores Valero y Soto, Frágenas é Iñigo, para oficiales del mismo ministerio en las vacantes que existen ó que resultan.

No atina nuestro apreciable colega *La Epoca*, cuando duda de que el general Zabala, marqués de Sierra-Bullones, acepte el cargo de director general de artillería, para el que ayer, como hablamos anunciado, fué nombrado. El gobierno ha contado anticipadamente con que el general Zabala se halla dispuesto á desempeñar dicho cargo, como lo ha estado á tomar posesion de la gerencia de redenciones militares para que fue anteriormente nombrado.

El tribunal Supremo de Justicia ha sentado como jurisprudencia que corresponde únicamente á los juzgados de primera instancia del fuero ordinario el conocimiento de los actos de jurisdiccion voluntaria.

Ayer quedaron rubricados por S. M. los nombramientos militares que tenemos anunciado.

Pasado mañana martes sale para su destino el nuevo y dignísimo gobernador civil de Badajoz el diputado á Cortes Sr. Cabero.

Ha venido á Madrid con rápida licencia temporal para dar gracias á S. M. por la gran cruz con que ha premiado sus grandes y largos servicios, el gobernador civil de Zaragoza D. Cayetano Bonafó.

Ya se ha sentenciado la causa de Toledo; pero aun no puede darse por terminada, puesto que probablemente habrá súplica. Han sido sentenciados á la última pena en garrote, por el delito de conato de robo frustrado, en cuadrilla y despo-

blado, Eugenio Pantoja, Alonso, Rafael y Claudio Martin Maestro, Sebastian Fernandez Gomez y José Espino, en Monroy. Francisco Menén ha sido sentenciado á veinte años de cadena, y á diez y ocho años Saturnino Rodriguez Cano, Plácido Alonso, Alfonso Iniesta y Victor Espinosa. Han sido absueltos de la instancia los demas procesados, á escepcion de Simon Garcia de la Parra y Quirico Jarelo, respecto de los cuales se ha aprobado el suceso de la causa, declarándose brescimiento propuesto, declarándose igualmente sobreseidos los procedimientos respecto á los aragoneses Serrano y Ravnal, conocidos por los Manuales, en razon á haber sido muertos al ser capturados, por haber hecho resistencia á la guardia civil. En la misma sentencia se elogia y recomienda el celo desplegado en la instruccion de este ruidoso proceso al juez de primera instancia que era so al juez de primera instancia que era de Toledo, D. Eugenio Miranda, y al promotor fiscal D. José Garcia Aparici. Una de las circunstancias mas importantes que presenta esta causa, consiste en el descubrimiento de que el cautiverio de D. Alfonso Hernandez Delgado, parece que era el primero de una serie de atentados de igual género que se proyectaba, puesto que parte del dinero que por rescate se pedia, parece que trataba de emplearlo el procesado Alfonso Iniesta en preparar en su casa sitio apropiado para retener á los cautivos. El plan se conoce que era muy vasto, y lo demuestra tambien el gran número y la condicion de las personas encausadas. Por esto hemos dicho y repetimos hoy, que el descubrimiento de los autores y cómplices de esta criminal maquinacion es un servicio de una importancia estrordinaria, del cual se debe una parte muy considerable al inspector especial de vigilancia señor Briones.

En la sesion que celebró el 5 del actual el colegio de notarios del territorio de Madrid, se puso á discusion el punto que anunciamos en uno de nuestros anteriores números, resolviéndose por unanimidad en sentido negativo. El señor presidente consultó á la Academia, si en atencion á lo avanzado de la estacion, deberian ó no continuar las sesiones, y en su vista se acordó suspenderlas.

Anteayer á las tres de la tarde se verificó al fin la anunciada conferencia entre el señor ministro de Gracia y Justicia y la comision del colegio notarial de este territorio. El Sr. Monares, que había designado la hora para recibir á dichos comisionados, escuchó con la mayor benevolencia cuantas observaciones le fueron hechas, y se mostró dispuesto, segun parece, á hacer cuanto estése de su parte para atender á los deseos de la clase notarial que desea se dicte alguna medida siquiera sea provisional respecto á los aranceles del ramo.

Ha sido providencial que ahora que se están haciendo tres magnificas ediciones del *Quijote*, por los Sres. Dorregaray, Rivadeneira y Gorchs, se hayan descubiertos dos importantes obras inéditas de Cervantes. Los periódicos han publicado ya la *Epistola* en tercetos, hallada en los archivos del conde de Altamira; y *La Concordia* viene desde el primer número publicando una larguísima carta de Cervantes, en que describió un dia de campo tenido en Sevilla el año de 1606; la cual fué descubierta en la Biblioteca colombiana por el Sr. D. Aureliano Fernandez Guerra y Orbe. El sabio ilustrador de Quevedo la enriquece con notas llenas de erudicion y de especies de todo punto desconocidas hasta ahora, muestra indudable del profundo saber, gusto esquisito y sagacidad critica del ilustre académico de la Real Española. *La Concordia* está haciendo un gran servicio á las letras con publicar este excelente trabajo literario, que sobre honrar mucho sus columnas, abona todavia mas la infatigable diligencia, la vasta y varia erudicion del Sr. Fernandez Guerra.

La *Agencia Havas* nos remite hoy el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Paris 7. El «*Moniteur*» publica noticias de Puebla que alcanzan al 27 de abril recibidas por la via de Inglaterra. Las operaciones del sitio de la plaza continuaban vigorosamente. El estado sanitario era excelente.

Cinco detenidos por complicacion en el asunto de Montluc han sido absueltos.

Los periódicos que hemos recibido hoy de la Habana no nos sacan de dudas sobre la anunciada derrota y retirada de los franceses. Parece que lo que dió origen á que en la Habana se tuvieran por ciertos ambos hechos, fué una carta de Veracruz del 30 en que con referencia á noticias recibidas en aquella ciudad diez dias antes, se aseguraba que los franceses habían sido rechazados de Puebla y tenido que desalojar los fuertes de San Javier y San Juan. Es decir que la carta en cuestion solo alcanzaba á noticias de Puebla del 20; y como en el despacho telegrafico que en otro lugar verán nuestros lectores, se dice que el 27 continuaba el sitio con vigor, es imposible que al menos en la fecha que se indicaba hubieran sufrido los franceses el desastre anunciado desde Veracruz. Un periódico de la Habana que no cree precisamente por la cuestion de fechas en la supuesta derrota, dice que la verdad de las noticias que llevó á la Habana el paquete inglés consistia en que los franceses seguían con lentitud y dificultad posesionándose de la ciudad: que esta se defendia heroicamente, manzana por manzana, edificio por edificio, barricada por barricada, palmo á palmo; y que hasta ahora las fuerzas de que disponian los sitiadores han sido bastantes á impedir todo auxilio que robustezza y anime á los poblanos.

FABRICA DE TUBOS DE PLOMO... Hay surtido de tubos de varias dimensiones, a precios arreglados.

SIGUE LA GRAN LIQUIDACION DE generos a precios nunca vistos. Calle de San Martin, num. 9, tienda frente a la Guardia civil.

EL DOCTOR JOHN E. Charles Gardner, medico-cirujano dentista de la universidad de Baltimore, Estados Unidos de America.

De diez de la mañana a cinco de la tarde tiene abierto su gabinete diariamente (excepto los domingos) en la calle de Sevilla, num. 16, piso principal, casa del nuevo café Suizo.

SUBASTA EN LA ADMINISTRACION General del Excmo. señor duque de Osuna y del Infantado, calle de D. Pedro, num. 10, y en la administracion de Capilla, situada en Peñalsordo, que desempeña D. José Granara, se admiten proposiciones hasta el día 30 de junio proximo, para la venta de la dehesa llamada de Combarucera.

JUEGOS Y JUGUETES

Estrella del Norte, Carmen, 10. El despacho se cierra a las nueve en punto de la noche. AVISO.—LA CASA DE PRESTAMOS y empeños que se hallaba establecida en la calle de Santa Isabel, num. 1, entrasuelo de la izquierda, se ha trasladado a la plazuela de Matute, num. 10, cuarto principal de la derecha, donde sigue haciendo todas las operaciones a que está dedicada.

BANOS MINERALES DE ALHAMA DE BARAGON.—En los de San Roque su propietario no ha omitido medio para conciliar el bienestar de comodidad, aseo y buena asistencia con la economía posible, pues ha mejorado el menaje de las habitaciones sin notable exceso de precio en ellas. Hay habitaciones de 7, 9, 10 y 11 reales diarios, con su correspondiente cama.

La seccion de fonda estará a cargo de un excelente cocinero jefe, que en otras ocasiones ha conseguido agradar a los concurrentes a dicho establecimiento. El servicio de comida en mesa redonda será de 20 rs. diarios, y los que se sirvan en sus habitaciones, a precios convencionales.

SE VENDE UN CABALLO CON ARSOS ó sin ellos; se puede ver en el pizcadero de la plazuela del Conde de Barajas, de una a tres horas. REGALO.—UN TINTERO, UN LIBRO de memoria, ó se timbra el papel, al que compre una caja de viaje, 100 cartas, 100 sobres engomados, lacres, tinta, lapiceros, plumas, porta-plumas, jabon, cola, obleas y polvos; todo 10 rs. Con papel inglés 12 rs. Fino y mas cosas 14 reales. Canto dorado y de luto 15, 19 y 24 reales; 100 cartas y 100 sobres 6 rs.

Despacho de Domingo F. y Roda, Oitavo, 5, y Principe, 8.

CHOCOLATE DE ZARAGOZA, FABRICA de Marraco. Carretas, num. 14.

GRAN REBAJA.—SE REGALA UN tintero, un corta-plumas y se timbra el papel al que compre una caja propia para viaje: 100 cartas y 100 sobres de papel superior que no se cala, canto dorado; 24 plumas, 2 lapiceros, 2 barras de laere, obleas, polvos, tinta, jabon de olor, cola de boca y una falsilla. Todo 16 reales!! Almacén de papel de Carretero, plazuela de Matute, num. 11.

BELLEZA DE LOS DIENTES AGUA PHILIPPE DENTIFRICE SUPERIEUR ODONTHALINE-PHILIPPE

ALUMBRADO DE ACEITE MINERAL. LAMPISTERIA DE SOLER, CALLE DEL BESENGANO, NUM. 1. ESPECIALIDAD.

Nuevo y variado surtido de lámparas y aparatos de cristal, porcelana y latón; diversidad de clases y precios, desde 22 a 1,500 rs. Se reforman toda clase de aparatos de gas y lámparas de aceite común, de 16 reales en adelante.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C.

LINEA TRASATLANTICA... PARA SANTACRUZ, PUERTO-RICO, SAMANA Y LA HABANA... LINEA DEL MEDITERRANEO... BILLETES DIRECTOS PARA BARCELONA, MARSELLA, MALAGA Y CADIZ... MADRID, despacho central de los ferrocarriles, y don Julian Moreno, Alcalá, 28 y 30.

COMPANIAS ASEGURADORAS

HISPANO-PORTUGUESAS. CONSEJO DE ADMINISTRACION. Excmo. Sr. D. Ventura Diaz, propietario, presidente. Excmo. Sr. D. Cayetano Urbina, senador, propietario, vicepresidente. Ilmo. Sr. D. Gabino Gasco, propietario. Señor Marqués de Noyares, propietario. Sr. D. Pedro de Echevarria, propietario. Sr. D. Luis Manglano, propietario. Sr. D. Francisco Pérez de la Cadena, propietario.

honor que las palabras del caballero habían despertado en él. Margarita, que por la expresión del joven había comprendido lo que se cruzó en aquel breve diálogo, lanzó miradas olerísticas al caballero de Montgat. De repente Luis sintió que le sacudían fuertemente el brazo; volvió su rostro y apercibió a Susana, que aprovechando el instante en que los criados se dirigían al comedor, había atropellado al de la puerta y penetrado en el salón. La anciana, con sus vestidos enlodados, sus cabellos desgreñados, estraviada en vista, acusó en aquella lucida concurrencia el efecto que hubiera podido producir un espectro.

taban a ella. Esta mujer está en su derecho, dice la verdad; yo me he portado cobardemente con su señora. Susana, como si aquella escena hubiese agotado sus fuerzas, había caído sin sentido sobre la alfombra, y allí, sin decir una palabra, únicamente se comprendía que aun conservaba layida por los estremecimientos convulsivos que la agitaban. Luis de Fontanieu iba a acudir en su socorro cuando el caballero de Montgat se interpuso y dijo: —Vos tenéis otro deber que cumplir; yo me encargo de esta mujer. —Adios; dijo Luis lanzándose fuera del salón. —No, hasta luego, replicó el caballero con visible interés. —Si tenéis alguna parte, repuso entonces Margarita a media voz dirigiéndose al caballero, en la escena que nos ha roto el hado a nuestro amigo, no los felicito por la oportunidad, sino por el momento. —Y sin embargo, esta escena ha sido muy oportuna: le ha evitado un desagradable suceso. —No os comprendo, qué desengano! —El de encontrarse casado y sin renta cuando ya la creía tener en el bolsillo. —Sin renta, ¿por qué? —Porque un amigo del barón de Verdieres acaba de asegurarme que el pobre barón ha muerto esta tarde a las cinco de una apoplejía fulminante, y lo probable es que se haya olvidado del testamento. El rayo que hubiera caído a los pies de Margarita no la hubiera dejado mas perturbada: trató de fingir un desmayo, pero el caballero sin aguardarse a ver el resultado, saltó con Susana a quien sacaban los criados dejándola en el mismo carruaje de Mr. de Montgat. Luis de Fontanieu pasó la noche en pesquisas inútiles; pesquisas que continuó durante un mes en París, y sus cercanías siéndole imposible adquirir rastro ni noticia de la marquesa de Escoman.

de Satanás; pero este tiene uno que los escuda a todos, la bajeza. Lo que te digo es la verdad, y tu no puedes, no debes amarle desde ahora. Susana no te engaña; no te ha engañado jamás! Cuando ha arrojado esta moneda que debía serle tan cara, le he seguido, le he visto comprar otras frioleras y dirigirse después donde vive esa mujer, yo lo sé. Entonces he venido para decirte lo que hace mucho tiempo que callo: que este amor debes borrarle con el desprecio; que nadie mas que yo en el mundo te ama como mereces; que ese hombre llegará un día en que te yenda a ti como hoy ha vendido tu recuerdo. Hacia ya rato que Emma no la escuchaba. Desde las primeras frases que había pronunciado Susana, la moneda se había deslizado de la mano de Emma rodando por el pavimento, cayendo ella después de rodillas y permaneciendo en aquella actitud, muda, inmóvil, anonadada por aquella revelación. Susana la tomó en sus brazos, pero apenas la hubo tocado la marquesa volvió en sí de su abatimiento, y exclamó separándose violentamente de la nodriza: —Ven, huyamos; temo llegar a odiarle si le vuelvo a ver! Y se precipitó fuera del cuarto, bajando con tal rapidez que al segundo piso Susana la había ya perdido de vista.

del Gran número de ellas son para las familias lo que era la inquisición de Estado para Venecia. Uno de los terrenos que mas han explotado las mujeres de intriga, ha sido el casamiento de los demas cuando las circunstancias no les han permitido pensar en el propio. Margarita, la ex-griseta de Chateaudun, era quien había negociado el casamiento de Luis de Fontanieu, union que tenia por principal objeto hacerle a él dueño de una pingüe renta. A este ventajoso matrimonio aludia Margarita, cuando le hablaba de su protección, encargándole que no se indispusiera con Mr. de Verdieres que era el que debía allanarle el camino de la opulencia. Margarita no se creía bastante vengada con el abandono moral, con la miseria, con las amarguras sufridas por la pobre Emma; robarle el amante que le había sido robado y robarsele para siempre, era lo único que podía dejarla satisfecha. Este resultado comprendió que no debía intentarle por su propia cuenta, y se propuso obrar con la estrategia con que hubiera obrado un hábil general. Los hangeros, son quizá los únicos que aun dan a sus amores el giro que se les daba un siglo atrás. Mr. de Verdieres nacido para la banca, había hecho frecuentes escursiones al país de los amores y de uno de los primitivos tenia una hija a quien a falta de nombre quería dar uno de esos dotes fabulosos que causan la envidia hasta de las damas mas flustres. Mr. de Verdieres estaba demasiado engreído con su accion, para no comunicársela a Margarita, encontrando esta en ella una excelente ocasion para dar su golpe de gracia a Mme. de Escoman. No habían faltado malas lenguas que entrasen en barón de las relaciones antiguas habidas entre el joven y Margarita; queriendo esta también probar a su actual amante por este medio, que el afecto de Luis se había borrado de su corazón, hasta el punto de verle indiferente de casarse con otra. Escusado es decir que el anciano accedió con júbilo al plan. Faltaba solo iniciar a Luis y decidirse.

Todo hombre tiene en su vida una hora en que está dispuesto a cometer una mala accion; Margarita espío esta hora con la paciencia que emplea el gato para el momento de apresar al raton. Luis de Fontanieu volvió a ser su esclavo, y sabido es cómo Margarita le tenía encadenado con falsas esperanzas; pe-